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交大景觀的過去、現在

與未來一訪營繕組黃世昌主任

圖採訪:李淑芬

「未來隨著清大與交大間的特二路開發完成，加上光復校區西區十多公頃的土地

，若可依預定的時間 在未來兩、三年內完成徵收，光復校區可望擁有佔地六十多

公頃的完整校地，而工三館、工四館、工五館及新的圖書資訊中心將位於這片完整景

觀的心臟地帶。屆時交大新校門可移至特二路上，特二路與交大校園內的二十四米寬

的景觀大道、環校道路，就可如同勁力十足的大動脈般貫穿交大，交大光復校區的景

觀可截然改觀，恍若另一國度。」別誤會了，這絕對不是某某建設公司，又在做吹噓

不實的廣告;而是接任交大營繕組主任已歷四年的黃世昌主任，信心十足所描繪的交

大未來景觀藍圖。(見圖→)

羅馬不是一天造得成的，交大的景觀也是歷經數十個年頭，才有今天的地步。而

由於當初在發展的時期，校地(博愛校區佔地約十一公頃)本身即受限，後來學生人數

激增、學校擴充地取得不易、比較重視學術之風、忽視整體的校園景觀....等諸多因素

交雜的影響，使交大整體景觀的發展一直跌跌撞撞、曲曲折折，比起臨近的清華大學

而言，可謂是「命運多件」。所以一磚一瓦的鋪設、一草一木的培植都備極艱辛，更

是在許多有心人士與老校友的奔走堅持之下，才造就而成的。

飲水思源，交大的源頭其實就從新竹的博愛街踏出的，民國四十八年至民國六十

六年，從杏無人煙到陸陸續續興建的竹銘館、博愛宿舍區、餐聽、圖書館.......這就

是當今的博愛校區。但總佔地面積約十一公頃的校地，沒多久就不敷使用，畢竟學生

的成長速度實在太快了(此時學生人數已達兩千人)。面臨博愛校地已達飽和發展的事

實，及為因應交大的繼續發展，學校終於覓得另一塊校地(現在的光復校區)，並在民

國六十四年成立了營繕組(在這之前，交大景觀與建設多由事務組負責)，以全權管理

規劃交大的校園與景觀。

黃世昌主任談起當時交大取得光復校地的崎阻過程 r民國六十五年左右，交大

學生總數的快速膨漲，使得交大必須擴充校地，剛開始校地一直無法順利取得，所以

本來一度想把校地遷至高雄的澄清湖畔。後來蔣經國先生知道這件事後，考慮到科學

園區即將在新竹籌設7 交大的理工背景將可與科學團區的發展相輔相成﹒希望交大能

夠繼續留在風城..........~黃主任理了理思緒，接著說 r蔣經國先生因此請當時的軍

營營區(位於現今的光復校區)移往別處，而營區的遷移在當年的環境來說，是相當難

得的。」交大也從此有了現今的光復校地，並安安穩穩的在風城落腳，繼續擴張發展

民國六十五年開始籌設光復校區的校地，民國六十六年七月光復校區的第一期校
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區擴建計劃規劃完成(由宗邁與陳其寬建築師事務所聯合規劃)。次年，一車車的水泥

絡繹不絕，石頭、鋼筋散落在光復校區，怪手、建築師、水泥匠、工程師、木工師傅

...隨處可見，明明白白的向大家宣示，交大新校區已開始動工，七舍、一餐、新生館

、管理一館是最早完工的館舍。民國六十九年春天，管理學院成為第一個遷入光復校

區的學院，七十六年度，第一期校區擴建計劃隨著工程三館及十舍的完工而完成。總、

體來說，這個階段的建設主要涵蓋光復校區東區與北區約三十公頃的校地(見圖二),

興建的順序是採先東區後北區的方式。最大的特色在於館舍普遍不高，具親和力，外

牆顏色主要分為宿舍(黃色系〉及教學館舍(磚紅色)兩大色系。並規劃一景觀主軸

，主要建設均座落於兩側，這條主軸線現位於體育館、科二館問至新生館的主軸線上

。光復校區東區及北區，大致依第一期擴建工程的計劃報告書，歷經十年完成初步的

開發，而此時交大的學生人數已增加至四千人左右。

在第-期擴建計劃已進行到相當規模之後，民國七十七年六月開始光復校區第二

期校區擴建的計劃(由潘冀建築師事務所規劃完成) ，光復校區中區、南區及科學園區

租用地共約二十公頃的土地，都捲入被開發的浪潮中，從中區到南區漸次進行建設的

步伐。這個時期興建的館舍大多為高樓建築'以有效的利用校地。也許受政治上的解

嚴之風的帶動，因此瀰j疊著一股自由之風，館舍造形與外牆顏色均較多樣化、富變化

性，呈現「百花事研」有別於第一期的統一模式。近萬坪的館舍包括有工程五館、綜

合一館(舍地下二層停車場約二百七十個車位)、及圖書資訊中心。且另外又規劃一

條景觀主軸，從竹湖至南大門，讓第一、二期的景觀主軸交會於思園。雖然這條景觀

主軸，目前因受館舍位置的阻隔還未完成;但可喜的是，隨著南區景觀規劃報告書的

完成(由皓宇工程公司規畫的 J 及普獲共識的情影下，已確立了東西及南北景觀主軸與

中心廣場。(見圖一)

中心廣場(佔地約一百乘五十公尺)位於圖書資訊中心、工五館及工三館間，大

致位於光復校區的中心區域，雕塑家楊英風先生的作品「緣慧潤生」未來將挺立在廣

場中心。而隨著圖書資訊中心廣場、景觀大道、「緣慧潤生」等雕塑群、近兩年發包

的景觀工程及公共工程等建設，及土木結構實驗室、電子資訊大樓、浩然圖書館資訊

中心等館舍，都即將在今年校慶時期完工看來，交大校園不久就即將擁有全新的氣象

。而東西向的景觀大道東起中心廣場，西至特三路上的新校門門口，全長約六百公尺

，寬達三十公尺以上 O 至於南北向的景觀大道，北起中心廣場，南至土木結構實驗室

，全長約三百五十公尺 O 將來若這兩條景觀大道完工，可交會於中心廣場上，再配合

特二路與環校道路的完工，將使交大的整體景觀宛若脫胎換骨、截然改觀，一雪交大

向來缺乏整體景觀規劃之恥。這絕非是空中樓閣、不切實際的夢想，只要一步步推動

、大家配合爭取，它絕對是一條走得到的路，非常可期待的理想。

「交大的景觀開發不只是蓋房子而已;必須是整體的規劃與建設。」這位從交大

土木系第一屆畢業的交大人，目前是交大營繕組主任兼副總務長的黃世昌主任語重心

長的指出。畢竟對他而言，從過去學生時代至今天因職務上的需要，踏遍交大每一才

土地所累積的感情，是實實在在的。所以有了完善的報告書與規劃還是不夠的，必須

還要能夠持之以恆的貫徹，且整體永續的執行、全體組織份子一致的配合。
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想想、紐約的自由女神、巴黎的艾菲爾鐵塔、舊金山的金門橋、東京的鐵塔，再看

看台大的椰林、清大的成功湖，可見一個好而完整、具代表性的景觀不單單能夠作良

好的空間規劃與使用，讓身處其境的人充份享受運用;除此外，更是 I{固性」與「文

化」的表徵，可作為鮮明的「地方標誌 J 藉此凝聚無比的向心力與表現自我的文化

風格 O 讓我們一同期待與努力，找尋自己的標誌，也共同為特二路的開闊、西區校地

的徵收及開發催生， {吏交大校區的整體景觀早日更上層樓，成為每個交大人的驕傲。
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